

STVDIA HISTORICA

Historia Medieval

ISSN: 0213-2060 - CDU-94

Vol. 35(2), 2017

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados.

ÍNDICE ANALÍTICO

REGLERO DE LA FUENTE, Carlos Manuel

LAS COMUNIDADES DE HABITANTES EN LOS FUEROS DEL REINO DE LEÓN (1068-1253)

Stud. hist., H.^a mediev., 35(2), 2017, pp. 13-35

RESUMEN: Los fueros locales son los documentos que mejor ilustran las comunidades de habitantes en el Reino de León entre 1068 y 1253. Los señores regulaban la instalación de nuevos habitantes, pero era la comunidad quien los admitía, con la condición de respetar la autoridad señorial, única o múltiple. Los derechos y obligaciones de los vecinos variaban de un lugar a otro. El cultivo de las tierras y aprovechamiento de los montes se reservaba a quienes habitaban el término, con pocas y justificadas excepciones. Había un estatus jurídico diferente para habitantes y foráneos, con obligaciones de ayuda y seguridad mutua, que limitaban la violencia interna. No todos los habitantes formaban parte de la comunidad de la misma manera, pero ello no suponía que los no vecinos estuviesen completamente excluidos. Ser vecino condicionaba los derechos y obligaciones familiares de herencia y venganza, a la vez que determinaba la pertenencia a una parroquia.

Palabras clave: Comunidades; Habitantes; Vecinos; Fueros; Señores; Parentesco.

GUINOT RODRÍGUEZ, Enric

DE LOS FUEROS LOCALES AL FUERO DE VALENCIA EN EL MARCO DEL PROCESO DE INSTAURACIÓN DE LA SOCIEDAD FEUDAL DEL SIGLO XIII EN EL REINO DE VALENCIA

Stud. hist., H.^a mediev., 35(2), 2017, pp. 37-62

RESUMEN: Este trabajo analiza el proceso de cambio de los fueros locales a un fuero territorial en el marco del nuevo reino de Valencia creado en 1240 por el rey Jaime I. Siguiendo la tradición de Cataluña y Aragón anteriormente, también en Valencia la corona y la nobleza organizaron inicialmente la repoblación en base a diferentes fueros: Sepúlveda, Zaragoza, Daroca, Teruel, Fontana, *costum* de Lleida o *costum*/fuero de Valencia. Pero a partir de 1245, la monarquía impulsó el fuero de Valencia, lo que se ha interpretado tradicionalmente como un motivo político de enfrentamiento entre repobladores catalanes y aragoneses. Nuestro estudio explica cómo el fuero de Zaragoza/Aragón se limitó durante el siglo XIII a unos pocos señoríos, y cómo se generalizó el de Valencia. Por ello el conflicto entre la nobleza de origen aragonés frente al poder público (monarquía y ciudadanos) se inició cuando las primeras cortes de 1261 aprobaron extender el fuero de Valencia como fuero territorial del nuevo reino.

Palabras clave: Ley medieval; Reconquista; Fueros municipales; Fuero de Zaragoza; Fuero de Valencia.

CASTRO LEÓN, Víctor de

IBN AL-JAṬĪB Y EL *KITĀB A'MĀL AL-A'LĀM*: LA FIGURA DE ALMANZOR

Stud. hist., H.^a mediev., 35(2), 2017, pp. 63-85

RESUMEN: Este estudio aborda la labor como teórico de la política del sabio granadino del siglo XIV Lisān al-Dīn b. al-Jaṭīb a través de su obra histórica *Kitāb A'māl al-a'lām*, prestando especial atención al análisis que el visir granadino realiza en esta obra sobre la figura del *ḥāyib* Muḥammad b. Abi 'Āmir, Almanzor, y de sus hijos y sucesores 'Abd al-Malik al-Muẓaffar y 'Abd al-Raḥmān Sanchuelo.

Palabras clave: *A'māl al-a'lām*; Ibn al-Jaṭīb; Política; *Hāyib*; Almanzor; Al-Muẓaffar; Sanchuelo.

MARMOLEJO CANTOS, Francisco

ESTRUCTURAS DE POBLAMIENTO EN TOLOX (MÁLAGA). LA OCUPACIÓN DEL TERRITORIO Y LA EXPLOTACIÓN DE SUS RECURSOS EN LA EDAD MEDIA

Stud. hist., H.^a mediev., 35(2), 2017, pp. 87-117

RESUMEN: Estudio descriptivo y analítico sobre el poblamiento medieval en la cuenca alta de Río Grande, en los antiguos límites territoriales de la cora de Rayya. Bajo un enfoque fundamentalmente arqueológico e histórico, se descubren estructuras locales plenamente autosuficientes, lejanas al control del Estado y ajenas a los grandes procesos de concentración de

excedentes, lo que permite explicar las dificultades para la ocupación islámica y su implantación efectiva en el territorio.

Palabras clave: Dispositivo defensivo; Comunidades rurales; Arqueología espacial; Al-Andalus.

GARCIA-OLIVER GARCÍA, Ferran

ÉLITES CAMPESINAS EN EL ENTORNO DE LA CIUDAD DE VALENCIA: LOS CASTRELLENES

Stud. hist., H.^a mediev., 35(2), 2017, pp. 119-144

RESUMEN: El presente artículo analiza la economía de una familia acomodada de campesinos de los alrededores de la ciudad de Valencia, capital del reino, durante la primera mitad del siglo xv. La muerte del progenitor, a causa de la peste, se tradujo en la solidaridad de los parientes más próximos, quienes se ocuparon de los huérfanos. Gracias a las cuentas que llevaron a cabo los tutores, escrituradas por un notario, podemos evaluar las estrategias económicas de las élites campesinas, la importancia de los mercados y las relaciones entre el campo y la ciudad.

Palabras clave: Élites rurales; Mercados; Consumo; Familia.

VILLA PRIETO, Josué

GEOGRAFÍA DE LA CRONÍSTICA ROMANDIOLA: FUNDAMENTOS COMUNES Y PARTICULARES DE LA HISTORIOGRAFÍA EN LA ROMAÑA PONTIFICIA DURANTE LA BAJA EDAD MEDIA

Stud. hist., H.^a mediev., 35(2), 2017, pp. 145-175

RESUMEN: Este trabajo examina el desarrollo del género historiográfico en el territorio de *Romandiola* desde su constitución como provincia eclesiástica en 1278 hasta su división en dos legaciones diferentes en 1540. En las crónicas del periodo confluye la tradición analística medieval (concisión y precisión) con las tendencias narrativas del incipiente humanismo italiano (detallismo e interpretación), constatándose asimismo la voluntad de elaborar un discurso crítico a partir de documentos fedatarios por parte de los autores, en su mayoría notarios de los diferentes núcleos locales formados en el *Studium* de Bolonia. En algunas ciudades la construcción histórica presenta ciertas singularidades respecto al resto de la región, como en Ravenna, que se elabora a través de las cronologías episcopales, o en Rimini, por medio de las biografías de la nobleza gobernante (Malatesta). Los objetivos propuestos son concretar las características generales y las particularidades locales de esta cronística, detectando originalidades e influencias, y ofrecer un catálogo ordenado de las fuentes proponiendo una tipología que facilite su estudio.

Palabras clave: Historiografía medieval; Crónicas; Humanismo; Romandiola; Romaña; Bolonia; Rimini; Malatesta; Ravenna.

SANTOS SALAZAR, Igor

LA *MUTATION INFORMAL*. A PROPÓSITO DE DOS LIBROS RECIENTES SOBRE EL REINO ITÁLICO (1080-1130)
Stud. hist., H.^a mediev., 35(2), 2017, pp. 179-194

RESUMEN: Los cambios políticos y sociales observables en el reino de Italia entre mediados del siglo XI y mediados del siglo XII han concentrado una gran cantidad de estudios en los últimos años que han favorecido, a su vez, algunos debates en torno a las cronologías en las que colocar y a los caracteres con que definir tales transformaciones. En este artículo se tienen en consideración dos recientes obras sobre el centro-norte de la península italiana con el objeto de observar, a través del nacimiento de las comunas y de la maduración de los señoríos rurales, un momento de cambio que fue lentamente desarrollándose a través de la informalidad de sus soluciones políticas.

Palabras clave: Comunas; Señoríos; Historiografía; Elites.